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И помнит мир спасенный?..
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

Май 1945 года, наверное, был 
самым счастливым месяцем в истории 
нашей страны. Позади остались труд
ные и страшные годы потерь и побед. 
Больших потерь и малых побед. Кото
рые спустя долгих пять лет стали одной 
Большой и Великой Победой.

Каждый год 9 Мая я слушаю и 
смотрю по телевидению Минуту Мол
чания. И слова, произносимые дикто
ром из года в год почти без изменений, 
трогают до глубины души. Понимаешь, 
на алтарь Победы со страшным врагом 
наша страна положила самое дорогое 
- миллионы жизней своих сынов и до
черей. МИЛЛИОНЫ! Молодых и 
старых солдат. Это была по-настояще
му Великая Отечественная война. К 
сожалению, в последние годы в нашей 
прессе все реже пишут0о том, что эта 
война была ВЕЛИКОМ ОТЕЧЕСТ
ВЕННОЙ. Нас постепенно приучили 
к тому, что была Вторая мировая война. 
Это на самом деле не игра терминов. А 
потеря исторического смысла того под
вига, который совершили народы Со
ветского Союза.

Мне приходилось встречаться в 
одном из районов юга области со старой 
крестьянкой, которая дожила до 100 
лет, и у которой на фронтах Великой

Отечественной войны погибли все 
девять сыновей и муж. Как она жила 
после этих страшных потерь, остав
шись одна в деревенском доме? О чем 
думала?

Я не раз беседовала с фронтовика
ми, которые рассказывали, как рвались 
на фронт, как приписывали себе года, 
чтобы получить эту заветную «путевку» 
на передовую. Они рвались защищать 
свою Родину, свой дом, своих прекрас
ных девчонок и жен, своих матерей и 
бабушек. Они рвались на ВЕДрЖУЮ 
ОТЕЧЕСТВЕННУЮ ВОИНУ. И 
выиграли ее, дойдя до Берлина. Правда, 
ради этой Победы на полях сражений 
остались лежать миллионы солдат и 
офицеров.

И сегодня, спустя 63 года, помнит 
ли мир спасенный, какой ценой завое
вано счастье? Кто пол-Европы по-плас
тунски пропахал? Кто освобождал от 
фашистов Будапешт и Прагу, Бухарест 
и Вену, Варшаву и Софию? Почти все 
европейские столицы.

Спросите любого школьника из 
стран Золотого миллиарда, кто выиг
рал вторую мировую войну. Они вам 
ответят: американцы и англичане. У них 
своя история. И своя победа.

А в мае 1945 -го она ведь была одна 
на всех. И если бы не победа русских 
под Сталинградом, говорили наши со
юзники, то мы бы не выжили!

ВРАГИ СОЖГЛИ

РОДНУЮ ХАТУ
М. Исаковский, 1945

Враги сожгли родную хату. 
Сгубили всю его семью.
Куда ж теперь идти солдату.
Кому нести печаль свою?

Пошел солдат в глубоком горе
На перекресток двух дорог.
Нашел солдат в широком поле
Травой заросший бугорок.

Стоит солдат - и словно комья 
Застряли в горле у него.
Сказал солдат: - Встречай, 
Прасковья, героя - мужа своего.

Готовь для гостя угощенье.
Накрой в избе широкий стол -
Свой день, свой праздник возвращенья 
К тебе я праздновать пришел...

Никто солдату не ответил. 
Никто его не повстречал.
И только теплый летний ветер
Траву могильную качал.

Вздохнул солдат, ремень поправил. 
Раскрыл мешок походный свой. 
Бутылку горькую поставил
На серый камень гробовой:

- Не осуждай меня. Прасковья.
Что я пришел к тебе такой:
Хотел я выпить за здоровье.
А должен пить за упокой.

Сойдутся вновь друзья, подружки.
Но не сойтись вовеки нам... -
И пил солдат из медной кружки 
Вино с печалью пополам.

Он пил - солдат, слуга народа.
И с болью в сердие говорил:
- Я шел к тебе четыре года.
Я три державы покорил...

Хмелел солдат, слеза катилась.
Слеза несбывшихся надежд.
И на груди его светилась
Me даль за город Будапешт.
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«Мы мечтали сбежать на фронт»
ИЗИЛЬ ГАРИФУЛЛИН,

участник трудового фронта, кандидат нст.н..
ст. научным сотрудник 11ГИ ТюмГУ

Война - жесточе нету слова. 
Война - печальней нету слова. 
Война - святее нету слова. 
В тоске и славе этих лет.
И на устах у нас иного
Еще не может быть и нет...

А.Твардовский

Недавно один из знакомых 
провел печальный подсчет - в неко
торых деревнях Тюменского района 
осталось по одному-два ветерана 
войны. Причем это уже не только 
фронтовики, но и такие, как я, 
бывшие в годы войны подростками 
и с оружием в руках на фронте не 
воевавшие.

Отец, к тому времени уже 
бывший участник Первой мировой 
и гражданской войн, ушел на третью 
свою войну и, причем в самом ее 
начале, хотя учителям (он был дирек
тором сельской школы) полагалась 
броня. В июне 1943 года ата вернулся 
в село на костылях инвалидом. Слава 
Аллаху (хотя мой отец и я - атеисты), 
он дожил до 92 лет, но до смерти му
чился от фронтовых ран.

А на попечении матери, между 

тем, оставалось семеро детей. Ладно, 
еще из детей пятеро подростков 
(четыре сестры и я) работали в кол
хозе, зарабатывали трудодни, соби
рали колосья и тем выжили.

Как профессиональному исто
рику, мне трудно отнести деяния и 
личность И.В. Сталина к идеаль
ным, но вспоминают этого лидера 
добрым словом в моей семье. Как и 
многим работавшим в колхозе учите
лям и культпросветработникам, нам 
обязательно за трудодень давали по 
одному килограмму зерна и, рабо
тая впятером, мы, как учительская 
семья, за неделю получали на тру
додни целый мешок зерна.

Если считать мой реальный стаж, 
а не по трудовой книжке (у колхоз
ников их не было), к началу войны 
уже был солидный - с 1939 года, так 
что приходилоськоноводить, косить и 
метать сено, пасти скот и охранять его 
от волков. И это не было уникальным 
явлением - когда все взрослые муж
чины ушли на фронт, мы, подростки 
и женщины, трудились день и ночь, 
перевыполняли нормы, вырабатыва
ли больше годовой нормы трудодней 
колхозника, хотя сегодня, думаю, 
работали на пределе и за пределами 
сил. Мы не просто терпели лишения, 
а понимали - на фронте еще труд
нее... Тем более что каждую неделю 

в деревню приходили похоронки - 
больше половины ушедших на войну 
с нее не вернулось! Мой старательный 
труд советским правительством был 
высоко оценен и Указом Президиу
ма Верховного Совета СССР я был 
награжден медалью «За доблестный 
труд в годы Великой Отечественной 
войны 1941-1945 годов».

У иных современных ученых 
считается зазорным говорить о пат
риотизме, а ведь он был, есть и, на
деюсь, будет всегда у нашего народа. 
И без понимания сути патриотизма в 
годы Великой Отечественной войны 
трудно понять нынешней молодежи, 
почему мы, школьники, работали 
не только в летние каникулы, но и 
до глубокой осени после учебы. Но 
ведь если из-за недостатка людей 
до октября-ноября молотили хлеб, 
то могли ли мы спокойно смотреть, 
как насаживаются на тяжелой работе 
наши матери и старшие сестры. А 
об отсутствии минимальной техни
ки в годы войны говорит то, что для 
хозяйственных нужд (за дровами, 
сеном) запрягали колхозники быков 
и даже коров, отчего им «было не до 
молока».

И все равно у нас была очень 
сильная вера в Победу. Поэтому- 
то, преодолевая трудности, «с учетом 
военного времени», мы, учащиеся 5- 

7 классов, на занятиях по военному 
делу даже в зимние морозы ползали 
по глубокому снегу, тем самым при
ближая учебные занятия к фрон
товым условиям и втайне надеясь 
если не сбежать на войну, то успеть 
уйти на фронт до ее завершения. 
Ведь в классе мы почти на каждом 
уроке разбирали девиз: «Враг будет 
разбит, победа будет за нами!»

Мне еще довелось в годы войны 
учиться в Тобольском татарском пе
дучилище, которое находилось в на
горной части города - у сада Ермака. 
Тогда мощность городской электро
станции была настолько слабой, что 
воду в нагорную часть города она не в 
состоянии была поднять по водопро
воду. Поэтому мы за водой ходили 
к Иртышу за несколько километров. 
Приходилось пользоваться водой из 
той небольшой ямы у военкомата, ко
торая и сейчас не засыхает, хотя ка
чество той воды было ужасным.

Одна худенькая лошадка учили
ща не могла обеспечить дровами - в 
учебном корпусе из-за холода замер
зали чернила, а на занятиях сидели в 
пальто и в шапках-ушанках. Поэтому 
нам, учащимся, приходилось самим 
запрягаться в сани (7-8 чел.) и тащить 
дрова за 15 километров от города.

Накал у электрических лампочек 
в общежитии был таким, что невоз

можно было читать или писать, то 
есть готовиться к урокам. Трудно 
даже было различить лицо стоящего 
на небольшом расстоянии человека. 
Этим иногда пользовался директор 
педучилища - вечером незаметно за
ходил в одну из комнат общежития, 
слушал, о чем мы разговариваем на 
сибирско-татарском языке, и потом 
над нами же смеялся.

Были не только трудности, но 
и радость общения - молодыми мы 
были. Почти ни одного мероприятия 
не проходило в училище без моего 
участия. Но 9 мая 1945 года я ня 
пошел на Праздничный вечер - за
щемило сердце, оказывается, нака
нуне Дня Победы - 7 мая в возрасте 
40 лет умерла мама, а забота о боль
шой семье легла на отца-инвалида. 
Так что каждый раз День Победы 
для меня и для моих 7 сестер и трех 
братьев - этот праздник воистину со 
слезами на глазах.

Надо было выдержать такое: 
холод, голод и тяжелый труд. Оста
лась только память о страшном де
тстве и юности.

9 мая в 63-й раз мы отмечаем 
День Великой Победы над немец
ко-фашистскими захватчиками, и 
каждый раз с горечью вспоминаем 
ужасы военного лихолетья, которые 
охватили всех - малых и старых!

Странно, как же люди там воевали, < 
ведь вокруг болото...

ОЛЬГА ЗАБЕЖАИЛО

Великая Отечественная война за
кончилась 63 года назад. Но каждое 
новое поколение обращается к теме 
войны. Войне посвящены фильмы, 
книги и, конечно, научные иссле
дования.

В изучении истории Великой 
Отечественной войны осталось еще 
много белых пятен. Каждый год ор
ганизуются раскопки в местах сраже
ний, находятся новые документы той 
страшной эпохи. О том, как сейчас 
изучают Великую Отечественную 
войну, рассказывают студенты инс
титута истории и политических наук 
Геннадий Рыжов и Константин 
Иванов.

Константин: - Уже три года я 
занимаюсь исследованием повсед
невной жизни людей, принимавших 
участие в боевых действиях. Каждый 
раз, встречаясь с ветеранами или ра
ботая с архивами, понимаешь, что 

война, о которой нам рассказывают 
учебники истории, не такая. Многое 
скрыто от наших глаз, многие до
кументы не представлены к рас
смотрению. При каждой встрече с 
ветераном все больше представляю 
себе картину той эпохи, ты словно 
сам участвую в боевых действиях. 
Только так можно осознать весь 
ужас войны.

Геннадий: - Я больше уделяю 
внимание технической стороне, то 
есть меня интересует боевая техни
ка СССР в годы войны. Во время 
изучения этого вопроса понимаешь, 
что силы были неравны. Противник 
был гораздо лучше оснащен в этом 
плане. Удивительно, что мы смогли 
одержать победу в войне, ведь очень 
многие из солдат не были обучены, 
не знали, как правильно обращать
ся с оружием, да и псхилогически не 
были подготовлены.

Константин: - Знаете, когда 
столько времени посвящаешь такому 
событию, действительно начинаешь 
бояться войны. Очень много филь

мов снято на эту тему, и в людях есть 
страх, что это может повториться, но 
после долгого изучения начинаешь 
бояться вдвойне. К сожалению, мне 
не доводилось принимать участие в 
инсценировках сражений, хотя было 
бы интересно хоть немного прибли
зиться к этой эпохе, почувствовать 
хоть частицу того, что испытывали 
солдаты.

Геннадий: - Конечно, ни одна 
инсценировка не сможет передать 
истинных эмоций воевавших в то 
время людей. Мне самому хотелось 
бы попробовать себя в роли солдата 
ВОВ, ведь это дало бы плоды для 
размышления, помогло бы в изуче
нии войны. Это с одной стороны ин
тересно, но все же ты осознаешь, что 
это всего лишь игра и с тобой точно 
ничего не случится.

Константин: - Вопрос об изуче
нии Великой Отечественной войны 
очень сложный и в какой-то мере 
противоречивый. Честно говоря, эта 
тема не приветствуется в науке. Дело 
в том, что необходимые документы 

хранятся в центральных архивах, к 
тому же доступ к ним строго ограни
чен. Плюс ко всему архивы и сами не 
хотят сотрудничать с историками. В 
документах может говориться одно, 
а факты будут другими. Хорошо, 
что каждое лето проводятся раскоп
ки, они дают возможность открыть 
истину, разобраться во всей путани
це событий.

Геннадий: - Прошлым летом 
мне довелось самому побывать на 
раскопках. Мы ездили под Новго
родскую область в поселок Мясной 
Бор. Там проходило крупное боевое 
сражение. Странно, как же люди 
там воевали, ведь вокруг болото... 
Ходить там нужно осторожно, а 
во время войны нет времени, чтобы 
искать правильную дорогу, плюс у 
солдат было снаряжение. Когда мы 
нашли останки одного из солдат, 
меня пронзила такая боль, какую 
я и не испытывал никогда. Было 
больно, потому что таких, как он, 
тысячи лежат в земле. Кого-то 
найдут, возможно, установят лич

ность, а кто-то так и останется не
известным солдатом.

Константин: - Война - это 
страшное время и для солдат, и для 
мирных жителей. Изучение этого пе
риода важно не только для истори
ков, но и для остальных людей, ведь 
Вторая мировая нанесла отпечаток 
на ход истории России, коснулась 
каждой семьи.

Геннадий: - На нашем факуль
тете организован «Клуб любителей 
военной истории». Мы проводим 
конференции, ребята представляют 
доклады. Все это очень интересно и 
важно для нас не только в научном 
плане, но и для граждан России, 
патриотов.

Константин: - В будущем я бы 
хотел написать книгу о Великой Оте
чественной войне. Надеюсь, у меня 
получится, и эта книга поможет в 
изучении истории, раскроет ранее не
известные факты. Да и просто будет 
интересна людям, не занимающимся 
историей.

2 ТюмГУ в Интернете - www.utmn.ru
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В райцентре Вагай живет замечательный человек - ветеран Вели
кой Отечественной войны, гвардии старший лейтенант в отставке, 
кавалер 25 орденов и медалей, заслуженный агроном РСФСР, почет
ный гражданин Вагайского района, пенсионер республиканского значе
ния Н.П. Плесовских. Несмотря на свои 80 лет, Николай Павлович 
занимает активную жизненную позицию: увлекается краеведением, 
пчеловодством, писательской деятельностью. Им опубликованы 
четыре книги общим объемом более 1200 страниц (Таежный гектар. 
Свердловск. 1982: Страницы истории Вагайского района в годы Ве
ликой Отечественной войны 1941-1945 гг. Тюмень, 1999: История 
земли Вагайской. Тюмень. 2000: Заметки пчеловода из таежной зоны. 
Тюмень. 2002). Еще четыре книги появились в результате сотруд
ничества с историками и краеведами Тюменской области. Несколько 
трудов Николая Павловича остаются в рукописном виде. Среди них 
особого внимания заслуживают воспоминания ветерана о предвоен
ных и военных годах. Отрывок из воспоминаний предлагается внима
нию читателей газеты.

Сергей Пашин, доктор исторических наук, профессор•
Лозунг был «Вперед - на Хельсинки!»

потрошили, подпалили кур и варили 
в ведрах, затем их поджарили. Вы
мылись по пояс. Кочнев принес ко
робку одеколона. Одеколон слили в 
кастрюлю, залили холодной водой, 
сверху получилась жирная пленка 
- это были ядовитые жирные масла. 
Собрали их ложкой и выбросили. 
Осталась жидкость молочного цвета, 
готовая для питья, как хмельное. По 
чарочке выпили, курятиной закуси
ли, бульоном запили и тут же легли 
спать.

Не проспали и суток, команда: 
«Подъем». Вперед. Под Выборгом 
штурмовать третью линию обороны. 
Местность из более равнинной стала 
переходить в гористую - горы, скалы. 
На пути наступающих была неширо
кая горная речка с быстрым течени-

Как я потерял 
лучшего друга

Под вечер комбат приказывает 
мне доставить пакет в тыл. Пакет под 
ремнем и гимнастеркой, две гранаты, 
автомат, финка. Немножно отбежал 
- он меня вернул. Сказал, что идите с 
Красновым. Побежали что есть силы 
через сопку, до половины добежали, 
снаряды рвались вокруг. Хотели ук
рыться за большим камнем. Бежали 
рядом, он сильно крикнул, ранило. 
Я упал между камней, он - на меня. 
Вылез из-под него, а он не дышит. 
Посадил его, глаза были открыты, в 
них - печаль, страх, сожаление. Ос
колок зашел ему под левую лопат
ку, просквозил грудь, вынес сердце.

(из воспоминаний рядового солдата и труженика)

НИКОЛАИ ПЛЕСОВСКИХ

Готовится наступление
Обезопасив Ленинград, наша 

46-я стрелковая дивизия в самую 
распутицу 44-го продвигалась к Ле
нинграду для выполнения следую
щей, неведомой для солдат задачи. 

Кехника завязла - даже лошади не 
ТГезде тащили пушки. Тащили на 
себе все солдаты. Приказано прибли
зиться к Ленинграду в кратчайший 
срок. Мимо Ленинграда мы прошли 
- видели его разрушенные окраины. 
Оказывается, ставилась задача обе
зопасить Ленинград с севера и вы
гнать фашистов из Карелии. Узнали, 
что 46-я стрелковая дивизия направ
ляется на Карельский перешеек, 
временно в подчинение Карельско
го фронта.

Двигались по берегу Финского 
залива, район сосредоточения - Сес
трорецк. Здесь была восстановлена 
первая линия Маннергейма, находив
шаяся в руках финнов. В это время 
Финляндия была сателлитом Герма
нии. Нужно было ее вывести из со
стояния войны с нами. Мой товарищ 
Николай Краснов проходил по своим 
родным краям. Его деревня и роди
тели были где-то рядом. Командир 
отпустил его домой на двое суток. 
Повидался со стариками и догнал 
нас, деревня была сожжена.

Затишье перед боем
Остановились на отдых в живо

писном месте на берегу Финского 
залива, за несколько километров до 
первой линии. Июнь - много солнца, 
тепла. Солдаты привели в готовность 
боевое оружие, отсыпались, сти
рали, купались, даже ловили рыбу. 
Приехал Государственный военный 
ансамбль песни и пляски во главе 
с Александровым-старшим, дали 
концерт. Самолеты с воздуха нас 
охраняли. Даже не верилось, что 
на войне может быть такой отдых. 
Такая тишина бывает перед страш
ной бурей. Многие чувствовали, что 
это в последний раз в жизни.

Как нас наказали
Мы с Красновым пошли ловить 

рыбу гранатами. Гранаты рвались - 
рыбы не было. На берегу купались и 
загорали полковые разведчики. Ав
томаты с обмундированием лежали 
на берегу без охраны. Николай под
полз по-пластунски и утащил один 
автомат. Они нас видели и пришли 
к нам в батарею. Краснов признал

ся, комбат наказал его двумя сутками 
ареста. Сделали шалаш для Красно
ва, меня поставили охранять. Друг 
мой задушевный в шалаше спал, а я 
на посту всю ночь стоял.

Наступление началось
На речке Сестра была первая 

линия обороны противника, вторая
- под Терисками, третья - под Вы
боргом. Восстановлены и сильно 
укреплены. Операцию «Карель
ский перешеек» готовили тщательно. 
Сутки прокараулил друга Николая, 
снялись и пошли вперед.

Артподготовка шла два часа рано 
утром. На стороне противника - со
сновый лес. Противник с передовой 
отвел живую силу, и потерь с обеих 
сторон почти не было. Под Териска
ми была жестокая схватка, недоступ
ные дзоты - бронированные колпаки 
с большим сектором обстрела. Кругом
- бетон, бомбы его не брали. Продви
жение остановилось. Я заходил в этот 
дзот - целая крепость. Дзоты заста
вили замолчать, а вражеские батареи, 
стрелявшие с востока, были уничто
жены нашей артиллерией.

Передышка
Противник свои позиции оста

вил. Нас на передышку остановили 
в г. Коивисто. Отчетливо помню: в 
городе был мост. Прямо на улице, 
на левой стороне, мы, разведчики, 
остановились. Николай Кочнев из 
Иваново пошел промышлять насчет 
выпивки - охотник был до этого дела. 
Николай Краснов пошел за живым 
мясом, притащил кур. Мы с Петей 
Глызиным из Иркутска разложили 
костер посреди ограды, отеребили, 

ем. Пехота заняла оборону у самой 
речки. Около речки был громадный 
камень величиной с дом, с камня вели 
наблюдение, за камнем спасались. За 
речкой был противник.

Комвзводом управления прибыл 
молодой лейтенант - артиллерист 
Воронов. Недостаточно остерегал
ся. Комбат предупреждал его об 
опасности. Хватились - от лейтенан
та собрали кусочки мяса да погоны. 
Я подогревал чай на костре за этим 
камнем, унес под камень котелок 
с едой. Мина прилетела прямо в 
костер, вернулся за чаем - все раз
несло.

Снова в бой
Рано утром началась часовая арт

подготовка, пехота переправилась 
под пулеметно-ружейным огнем. 
Против нашего камня речка сузи
лась - в этом месте плотно лежали 
трупы. Недалеко от камня - солдат
ский окопчик, сидит убитый солдат, 
в правой руке - кусок хлеба, в левой
- рыба. Стояла жаркая погода, трупы 
разносило, как бревна, воздух насы
щен зловонием.

Не устояла и третья линия обо
роны, зашли в побежденный город 
Выборг. Лозунг был «Вперед - на 
Хельсинки!». Горы, скалы, сопки, 
между ними болото, непроходимость, 
а по дорогам финн нас ждал и лупце
вал. За Выборгом заняли сопку, сле
дующая сопка - за финнами, между 
нами болотце, нейтральная зона. 
Нашу сопку финны беспрерывно 
обстреливали, а при малейшем дви
жении на сопке открывали ураган
ный огонь. Перебраться через сопку
- только броском.

Кровь хлынула на мою спину, брюки, 
в сапоги.

Я вернулся, доложил комба
ту о случившемся. Кровавый пакет 
отдал ему. Комбат сказал: «Возьми 
партизана Павлика Никифорова и 
притащите Краснова сюда». Тело 
завернули в плащ-палатку и прита
щили. Задушевного друга Николая 
Краснова похоронили завернутым в 
плащ-палатку в ближайшей воронке, 
у подножия сопки в редковатом лесу. 
Я написал письмо родителям о гибели 
сына и месте захоронения, отправил 
все документы, в том числе наград
ные. Так я похоронил боевого друга, 
с которым десятки раз встречались 
со смертью лицом к лицу. Делили 
радости и невзгоды. В критической 
обстановке мы понимали друг друга 
с полувзгляда.

Финляндия выходит 
из войны

С полной неожиданностью для 
нас сменили нас какие-то небое
способные части. Нас отвели в тыл. 
Простились мы с могилой Нико
лая навсегда, дали прощальный 
залп. Со слезами на глазах шел я до 
места его гибели. Что будет с нами 
- неизвестно. На следующий день 
полк выстроили, командир полка 
объявил, что с Финляндией вое
вать больше не будем. 15 сентября 
1944г.Финляндия объявила о войне 
с Германией. 19 сентября 1944 г. 
подписано соглашение о перемирии 
между СССР, Великобританией - 
с одной стороны, и Финляндией - с 
другой. Теперь путь 46-й стрелко
вой дивизии лежал обратно на Ле
нинград.
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В этот день было много
АЛЕ1IA Ж1IBOTOBA.

ЛН|Н'К1\»р-коордннап»р музейного 
1н’п>еднненн»1

День Великой Победы наша 
страна отмечает уже в 63-й раз. Тра
диционным стали парад Победы, 
цветы и поздравления ветеранам 
войны. А каким был самый первый 
День Победы? Об этом я постаралась 
узнать из личных бесед и воспомина
ний ветеранов войны - сотрудников и 
выпускников нашего вуза.

Георгий Сергеевич Бабкин 
с 1954 г. работает в нашем вузе на 
факультете романо-германской фи
лологии. Во время Великой Отечес
твенной войны Георгий Сергеевич 
воевал в составе 36-й стрелковой 
панцирной штурмовой курсантской 
бригады. День Победы Георгий Сер
геевич встретил в госпитале, в Вос
точной Пруссии. «Случилось это 
несколько необычно. Погода была 
хорошая. В ночь с 8-го на 9-е мая мы 
услышали стрельбу. Дело в том, что 
в округе были еще немцы, они ходили 
по одиночке или группами, поэто
му мы быстро выбежали на улицу. 
Увидели автоматчика из сторожевой 
роты, который стрелял вверх. На наш 
вопрос, почему стрелял, он ответил, 
что им приказано стрелять. Кажет
ся, Победа!»

Иван Иванович Саморуков, 
выпускник и преподаватель нашего 
вуза, ушел на фронт в 1942 г., при
нимал участие в обороне Москвы, в 
боях на Карельском фронте, в За
полярье. Победу он встретил в Нор
вегии. Ему запомнился один случай: 
«Как узнали, что война кончилась, - 
давай палить из чего попало, прыгать, 
кричать. Все мы были молодые легко
мысленные. А шоферу нашему было 
тридцать пять лет - мы его стариком 
звали. И вот бужу я этого шофера, 
чтобы о победе сообщить, - устал 
он накануне утром и спал поэтому 
крепко. «Степаныч, вставай, война 
кончилась!» Наконец он проснулся. 
«Кончилась? Ну, вот и хорошо». И 
на другой бок перевернулся».

Василий Иванович Дворцов, 
выпускник Тюменского пединститу
та, в дальнейшем завкафедрой поли
тэкономии Тюменского пединститута, 
день Победы встретил в 30 километ
рах от Праги. Вот как он описывает 
это в своих воспоминаниях: «День 
Победы я встречал в Чехословакии. 
Сообщение о Победе было неожи
данным, хотя боевые действия уже 
завершались. Вдруг ночью все были 
разбужены страшной стрельбой, кри
ками. А вокруг Праги шли бои, много 
было власовцев. Мы подумали, что 
немецкая часть прорвалась сюда, ор
ганизовали круговую оборону. Потом 
выяснилось, что стрельба идет вверх, 
- салют в честь Победы. И мы при
соединили свои выстрелы, бросали 
шапки, пилотки. Стреляли катюши, 
затем организовали стол и выпили за 
Победу».

Федор Ефимович Федоров, вы
пускник историко-филологического 
факультета Т юменского пединститута 
1953 года, как и Василий Иванович, 
также был в это время на территории 
Чехословакии: «...Война уже закон
чилась, а мы продолжали наступление 
и стремительно двигались по террито
рии Чехословакии вплоть до р. Влтавы, 
притока Эльбы. О конце войны мы 
узнали только И мая. Здесь, у Влтавы, 
мы и узнали о Победе».

Анна Михайловна Калинина, 
студентка Тюменского пединститута, 
с 1950 года работала в пединституте, 
а затем университете лаборантом на 
кафедре педагогики, затем инспек
тором в отделе кадров. Вот что она 
вспоминает: «Тогда мы были в при
городе Берлина, в 12 километрах от 
города. Я работала в отделе развед
ки и жила при нем одна. Проснулась 
ночью от страшной стрельбы. Но 
тревоги не слышно - повернулась на 
другой бок и - спать. А утром встре
тила подруг, сказали, что Победа. 
Весь день мы бродили радостные по 
городку, ходили как во сне, стреляли. 
Кругом веселье, праздничное настро
ение у всех».

Серафима Георгиевна Полян
ская, выпускница физмата Тюменс

кого пединститута и преподаватель 
физических дисциплин день Победы 
встретила в г. Тюмени. В 1944 г. она 
вернулась в родной город и продол
жила свою трудовую деятельность 
в районо. «Встретились с сослу
живцами и поздравили друг друга 
с этим праздником. На улице было 
шумно: было слышно много выстре
лов, криков, поздравлений. В этот 
день было много радости».

Ираида Тихоновна Аржиловс- 
кая, выпускница Тюменского пединс
титута 1949 года, стала первой в своей 
части, кто услышал о Победе. Ираида 
Тихоновна несла свою службу в 
штабе Черноморского флота и в день 
Победы находилась в Севастополе, 
на вахте. Сообщение о Победе ус
лышала около часа ночи по радио: 
«Услышала и не знаю, что делать, 
решила всё-таки всех поднять». Ко
нечно, было море радости. Ведь этого 
дня ждали целых пять лет. По словам 
Ираиды Тихоновны, всех как-то про
винившихся в этот день строго не на
казывали.

Илья Иванович Курзаев, вы
пускник физмата и преподаватель 
физико-математического факуль
тета, день Победы застал в танко
вом училище. В эти майские дни он 
успел побывать в увольнении, а за 
самовольный, без разрешения выезд 
домой, посидел на гауптвахте, за что 
его и еще нескольких человек в на
казание побрили наголо. 9 мая Илья 
Иванович, как и его однокурсники 
по училищу, встретил на учениях, 
которые проводились перед выпус
ком. «Конечно, это была огромная 
радость».

Сергей Александрович Соло
вьёв, выпускник физико-матема
тического факультета Тюменского 
пединститута, 9 мая встретил в Ка
рельской Республике, в г. Кемь, на 
берегу Белого моря, в составе 368- 
й стрелковой дивизии, где их часть 
проходила переформирование. В 
этот день никто не скрывал своих 
чувств, слезы смешались с улыб
ками, счастьем, фронтовики обни
мались, целовали друг друга. Небо

радости
стало разноцветным от фейерверка, 
ракетниц. Стреляли из карабинов, 
пистолетов, палили трассирующими 
пулями, символизируя этим наступ
ление мира. Поэтому поводу позд
нее Сергей Александрович написал 
такие строки:

«Стреляли в небо без прицела, 
Палили все кому не лень... 
Окончив воинское дело, 
Вернулся первый мирный день!»

В это время на переформиро
вании в Подмосковье находилась и 
часть Марии Михайловны Ники
форовой. выпускницы Тюменского 
пединститута. Она воевала в соста
ве 606-й штурмового авиационно
го полка стрелком-оружейником. 
Ночью их разбудил невообразимый 
шум. Узнав о долгожданной ново
сти, все выбежали из казарм, начали 
стрелять вверх, радоваться.

Дмитрий Павлович Быков, вы
пускник Тюменского пединститута, 
конец войны встретил в г. Нижние 
Серьги (на Урале). После тяжело
го ранения Дмитрий Иванович был 
направлен в распоряжение Сверд
ловского военного округа. Известия 
о победе уже ткдали. Поэтому, про
снувшись ночью от стука и услышав 

радостные крики, ликование, сразу 
понял: «Победа!». Надолго запом
нился митинг на городской площа
ди. И хотя была гроза и шел плотный 
дождь, народ не расходился.

О том, как узнали, о Победе 
студенты нашего вуза, вспоминает 
Надежда Ивановна Комлева, в 
девичестве Решетникова, выпуск
ница Тюменского пединститута. В 
институт она поступила в 1944 г. и 
с этого времени до конца обучения 
жила в общежитии, которое рас
полагалось в здании по ул. Сема
кова, 10. На разных этажах жили 
студенты и преподаватели. «Раз
будили ночью, часа в четыре. По 

всему общежитию были слышны 
крики «Ура! Победа!» Среди сту
дентов был организован стихийный 
митинг, позднее начались офици
альные поздравления директор^ 
института Ирины Константинов
ны Михайловой и преподавателей 
вуза. Всё было. И смех, и слезы, и 
объятия». Так встречали Победу у 
нас в вузе!

В заключение мне хочется поб
лагодарить за помощь в подготовке 
статьи Серафиму Георгиевну По
лянскую и поздравить всех наших 
ветеранов войны и труда с этим за
мечательным, памятным днем - Днём 
Победы. Желаю всем вам, дорогие 
наши, здоровья, благополучия, сер
дечного тепла, радости и всего самого 
наилучшего. С Днём Победы вас!

ГЕОРГИЙ БАБКИН

(Продолжение. Начало «УиР» №13, 
апрель 2008)

В ХИРОСИМУ! В Японию!
Разрешения на прибытие кораблей или са

молетов надо было выбивать у американцев с 
боем. Это я понял еще тогда, когда ездил в штаб 
Макартура с Карамышевым. На этот раз мой 
путь лежал к Джи Маккормику в одиночку...

Я познакомился с ним в пресс-клубе аме
риканской военной газеты «Песифик Старз 
энд Страйпс» («Звезды и Полосы на Тихом 
океане»). Туда нас вначале приглашали, а 
позже мы сами заглядывали частенько, чтобы 
получить прессу бесплатно и пообщаться с со
юзниками. Несколько грубоватый капитан, 
именно этим привлекающий к себе внимание, 
протянул мне тарелку с куском мяса и сказал:

- Справа от вас какой-то соус, кажется, 
клюквенный, и какой-то француз, кажется на
помаженный. Положите мне парочку ложек... 
нет, не француза, а соуса, пока ваш сосед, тот 
кровожадный француз, не съел его оконча
тельно.

Все рассмеялись, в том числе и сидящий 
рядом французский офицер. А капитан взял 
свою тарелку и протянул руку:

- Офицер армии Соединенных Штатов 
Джи Мак.

Я не мог понять, подсмеивается Джи Мак
кормик надо мной или представился серьезно, 
поэтому сохранил тот же тон:

- Офицер армии Советского Союза Джи 
Би.

Мне понравилась его четкая, правильная во 
всех отношениях речь, а он сказал:

- У вас, капитан, ужасный акцент. Вы, на
верное, недавно изучаете английский?

- Полтора месяца.
- Неплохо для начала. Могу консультиро

вать... если будете платить в твердой валюте 
или золотом.

- Только иены. По одной за час. И только в 
случае, если ваша квалификация мне подойдет.

- Ох уж, эти «красные» скряги, - под 
общий смех сказал капитан.

Сидящий рядом со мной Сергей не мог не 
воспользоваться ситуацией:

- Жадные янки и здесь хотят нажиться на 
славных славянских союзниках. Им мало того, 
что они за бесценок купили нашу Аляску.

Улыбка сползла с лица капитана. Вокруг 
наступила тишина. Все шло к скандалу. Мак
кормик поднялся и, четко выговаривая слова, 
сказал:

- Это удар ниже пояса, лейтенант. На первый 
раз, учитывая ваш школьный возраст, это вам 
сойдет, - он повернулся и зашагал к выходу, ос
тавив кусок мяса, густо политый соусом.

Раз в неделю, чаще по субботам, в пресс- 
клубе устраивались брифинги или пресс-кон
ференции с генералами штаба Макартура. 
Содержательная сторона этих встреч с генера
литетом была невысокой. Как правило, генера

лы плелись в хвосте событий, сообщая хорошо 
известные «новости». Может быть, по этой 
причине корреспондентов здесь собиралось не 
много. Зато к вечеру сюда стекались военные, 
офицеры штабов и миссий союзников, жившие 
поблизости. Пресс-клуб был рядом со штабом 
Макартура, который находился в самом центре 
Токио, напротив резиденции императора Хи
рохито. Мы, советские офицеры, располагались 
в трех кварталах на Мицубиси, 21. Наискосок 
от нас в пятиэтажном здании жили американс
кие офицеры, работающие в штабе. В этом же 
районе обитал персонал английских и француз
ских миссий, в основном младшие офицеры. В 
районе Уэно располагалось несколько взво
дов сиамцев, австралийцев, индусов, канад
цев и шотландцев. Их роль и значение здесь, 
в Японии, были чисто символичными. Однако 
появление на улице сиамца, индуса или шотланд
ца в своей национальной форме всегда вызывало 
живейший интерес не только у японцев, но и у 
американцев и у нас. Таким образом, в армейс
ком пресс-клубе по вечерам было многолюдно, 
звучала английская, французская и русская речь 
и сверкали галуны, нашивки, звездочки и другие 
знаки военного отличия младших офицеров. 
Там был небольшой бар, в котором можно было 
купить недорогое виски за доллары и всякую ме
лочевку по карточке «РХ».

У меня остались добрые воспоминания о 
вечерах, проведенных в этих стенах. Молодые 
люди стряхивали здесь и служебные, и бытовые, 
а иногда и личные заботы, раскрепощая себя от 
постоянной и надоедающей военной субордина
ции, и превращались в шаловливых студентов. 
Шутки, розыгрыши, анекдоты сопровождались 
раскатами хохота. Особенно тогда, когда расска

занный на французском, русском или английском 
анекдот, после непростого перевода или толкова
ния, доходил до сознания слушателей. Реже воз
никали разговоры о политике. Видимо, потому, 
что она надоедала на работе. По мере возмож
ности Саша, Сергей и я, как и другие наши офи
церы, посещали этот клуб. Вначале связующим 
звеном наших посещений был Саша, знавший 
протокол такого рода учреждений. К тому же 
он прекрасно владел французским. Однако его 
постоянно привлекали для работы в междуна
родном трибунале, где судили японских воен
ных преступников, и он часто задерживался на 
работе. Зато Сергей, знавший огромное количес
тво анекдотов и частенько без стеснения подсме
ивающийся над некоторыми обычаями в странах 
союзников, в том числе и у нас, над ляпами в 
прессе, над неудачными фразами в выступле
ниях политиков и.генералитета, быстро стал 
одним из желанных посетителей пресс-центра. 
Его появление вызывало оживление. Другой 
фигурой, вызывающей всеобщее внимание, был 
Джи Маккормик. Но если от Сержа ждали за
бавной истории, шутки, анекдота, то от Джи 
- скандала. Создавалось впечатление, что этот 
высокий рыжеватый тридцатилетний капитан 
был обижен на весь белый свет, и в каждом его 
слове выплескивались на головы окружающих 
сарказм и презрение. Он мог бросить француз
скому офицеру обидное «лягушатник», шотлан
дцу - «скупердяй», «юбочник». Нас он называл 
«редз». Удивительным было то. что на нас он не 
«наезжал» и в обращении с нами был предельно 
сдержанным. Даже действительно некоррект
ная в этой ситуации недавняя реплика Сергея, к 
удивлению присутствующих, не вызвала скан
дальной реакции Маккормика. Следует сказать, 
что к нам, советским офицерам, отношение и со 
стороны союзников, и со стороны японцев было 
подчеркнуто уважительным. Перед нами не за
искивали, нами фарисейски не восхищались. Нас 
просто уважали. Мы это чувствовали, и нас это 
радовало.

(Продолжение следует)
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ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ

Готовить - только с любовью!
ОЛЬГА ЧИРКОВА

Поступать в вуз сразу после окон
чания школы решают не все. Кто-то 
целенаправленно идет к выбранной 
специальности через средние про
фессиональные учебные заведения. 
Захотел стать хорошим музыкантом - 
перед поступлением в консерваторию 
получил и школьную, и училищную 
подготовку. Захотел стать химиком - 

|получил предварительно профессию... 
товара. По крайней мере так решил 
для себя студент 3-го курса химичес
кого факультета ТюмГУ Вячеслав 
Шаламов. Когда-то он перемеши
вал органические вещества в кастрюле 
(которые через несколько минут ки
пения превращались в супы), а теперь 
соединения и реакции веществ наблю
дает в пробирках и колбах.

Лицей он окончил с отличием, 
имея третий поварской разряд. По
лучил бы уже пятый через пару меся
цев, но стал студентом-химиком. Эх, 
а ведь мог сделать удачную карьеру 
в ресторане или кафе. Парни там не 
долго стоят у плиты - быстро подни
маются до должности шеф-повара. И 
сытно, и тепло.

А он решил учить химию. Ее 
сложные «рецепты» и названия чаще 
всего несъедобных «блюд» . Хлеб
нуть настоящей студенческой жизни
- активной и яркой. В студенческие 

■толовые он предпочитает не ходить, 
Д'ак как знает, что «повара умеют 
сделать так, чтобы все выглядело 
свежим и вкусным. К тому же среди 
работников кухни могут быть практи
канты. люди не всегда ответственные
- сам когда-то проходил практику в 
столовой одного из тюменских вузов 
и видел таких. Так что лучше питать

ся дома либо там, где знаешь процесс 
приготовления ».

Вот какие советы дает нам в 
прошлом повар, а сегодня сту
дент В.Шаламов:

* Старайтесь есть дома (у родных, 
друзей), так как там всегда готовят 
с любовью, а не с мотивом реализо
вать товар и получить максимальную 
прибыль.

* Старайтесь не питаться в малень
ких кафе. Для приготовления многих 
блюд необходимо отдельное поме
щение для очистки и нарезки рыбы, 
мяса, овощей и их хранения; место 
для реализации, место для хранения 
готовой продукции и посуды.

* Покупайте только запечатанные 
продукты.

* Старайтесь не питаться в лет
нем кафе, так как пыль легко оседает 
на пище. Анализ проб воздуха знают 
наши химики-аналитики.

* В каждой столовой практически 
всегда разрабатывается на каждый 
день новое меню, старайтесь поку
пать те блюда, которых не было вче
ра (к хлебобулочным изделиям это 
не всегда относится). Рацион должен 
меняться каждый день.

- Вячеслав, а дома вы часто го
товите еду?
- Нет, чаще это делает мама 

(она, кстати, в настоящее время 
тоже учится в ТюмГУ, получает 
второе высшее образование). Я го
товлю по праздникам. И исполняю 
то, что бы хотели увидеть на столе 
мама и гости.

- А кто готовит лучше - вы или 
мама?
- Мама, конечно. Она многое 

знает и может, попробовав где-то 

блюдо, повторить его дома. Ей даже 
удаются блюда из японской кухни.

- А вам какая кухня нравится?
- Русская, к моей радости, мы ее 

подробно изучали, как и татарскую. 
Самое лучшее для меня - это блины. 
Их можно чем угодно фаршировать. 
И приятно есть. Особенно с крас
ной икрой.

- Не опасаетесь, что за время 
учебы в университете ваши ку
линарные умения потеряются?
- Нет, может забыться только 

состав блюд. Но его легко вспом
нить, взглянув в тетради или книги 
рецептов. Уверен, что руки все равно 
все вспомнят. Бывало, мы ежедневно 
резали по 20 килограммов овощей, 
скорость работы наших рук была 
невероятной.

- Знаю, что в ТюмГУ год назад 
вы создали новое, совсем не ку
линарное «блюдо» - клуб ком
пьютерных игр, и являетесь 
его президентом. Первый про
бный чемпионат по «Counter- 
Strike 1.6» собрал сразу 26 
команд. Какие главные цели вы 
ставите перед клубом?
- Хотелось бы, чтобы это движе

ние было развито в Тюмени также 
масштабно, как в Москве и Санкт-Пе
тербурге, где проходят студенческие 
лиги. У нас клуб есть только в ТюмГУ, 
потому выходить и играть с подобными 
командами у нас просто нет возмож
ности. Так что в планах организовы
вать и участвовать в межвузовских 
чемпионатах нашего города, а потом 
и страны. Также хочется разрушить 
мнение, что компьютерные игры несут 
больше вреда, чем пользы.

- А разве это не так?
- Компьютерные игры снимают 

стресс. Большая часть компьютерных

игр улучшают зрительную реакцию, 
развивают мышление. Мне часто помо
гали в жизни навыки, приобретенные 
в играх. Есть обучающие компьютер
ные игры, например, исторические, 
которые окунают тебя в разные эпохи, 
ты участвуешь в тех или иных истори
ческих событиях. В логических играх 
ты находишь причинно-следственные 
связи. А то, во что интересно играть - 
лучше запоминается.

Безусловно, любое злоупотреб
ление часто приводит к не очень хо
рошим результатам. Во всём нужно 
знать меру и организовывать время 
так, чтобы его хватало и на учебу, и 
на работу, и на близких.

- Вы получаете дополнительно 
педагогическое образование. 
Представляете себя в окруже
нии детей?
- Если не чужих, то своих точно. 

Когда-нибудь у меня будет семья, 

и, надеюсь, дети. И благодаря полу
ченным знаниям я смогу общаться с 
ними правильно.

- Как повезет вашей избран
нице! Уж ей-то вы наверняка 
будете демонстрировать свои 
поварские способности.
- Да, в праздники. В обычные дни 

готовить будет жена. Я у нее буду 
проверять качество. Считаю, что 
муж должен зарабатывать больше 
жены, потому времени на домашнее 
хозяйство у него меньше.

Интересно, брат Вячеслава имеет 
такие же представления о семье? Он 
тоже учится в ТюмГУ, только в инс
титуте истории и политических наук. 
И так же, как Вячеслав, вначале стал 
поваром. Он увидел что-то общее 
между этими двумя образованиями - 
поварским и историческим. Но что? 
Как тут все перемешано...

ПЬЕДЕСТАЛ

Поздравляем творческие коллективы ТюмГУ - звезд 
XIII областного фестиваля «Студенческая весна-2008»
Направление «Хореография»
Современная хореография, ан

самбль
Театр танца ТюмГУ, хореогра

фическая студия «Производная», ху
дожественный руководитель Ксения 
Давыдова - «Невыносимая легкость 
бытия», золотой приз.

Народная хореография, соло
Юрий Нагоричный 
Цыганский танец, лауреат.

Театр танца, ансамбль
Театр танца ТюмГУ, театр 

«АртФорм», художественный руко
водитель Оксана Полякова - «Яблоч
ный переполох», лауреат.

Фристайл, ансамбль
Театр Танца ТюмГУ, брейк-коман

да «Soul Force» - «Рюкзак», лауреат.

Фристайл, ансамбль
Театр танца ТюмГУ, хореогра

фическая студия «Производная», ху
дожественный руководитель Ксения 
Давыдова - «Покупай и беги, беги, 
беги...», лауреат.

Направление «Музыка»
Бардовская песня
Ольга Бредихина - «Прерванный 

путь» из репертуара Вл.Высоцкого, 
золотой приз.

Эстрадно-джазовое пение, соло 
Елена Гущина - «Река», лауреат.

Академическое пение, соло
Олеся Волык - Песня и частуш

ки Варвары из оперы «Не только 
любовь» Р.Щедрина, лауреат.

Андрей Конюх - Ария Ренато из 
оперы Дж. Верди «Бал-Маскарад», 
лауреат.

Академическое пение, группа
Смешанный хор, дирижёр Мари

анна Алёхина. - Хор «Ой, да как у 
барина» из оперы «В грозный год» 
Г.Крейтнер. лауреат.

Женский ансамбль - Сцена 
Валькирий из одноименной оперы 
Р.Вагнера, лауреат.

Инструментальное исполнение, 
соло

Андрей Бабицын - Карлос Сан
тана «I love you much to much», ла
уреат.

Авторская песня
Анстасия Рябова и Римма 

Латыпова - « н аучи» (автор -

Р.Латыпова), лауреат.
Современная молодежная 

музыка Рок-группа «Шестая басти
онная» - «Карфаген», лауреат.

Направление «Концертная про
грамма»

Творческие коллективы ТюмГУ. 
Режиссер - Юлия Никульшина - «И 
снова весна пришла», лауреат.

Направление «Театр моды» 
Авангард
Театр моды ТюмГУ, стиль-студия 

«Main street», модельер Елена Мяснико
ва - коллекция «Отоварка», лауреат.

Театр нетрадиционной моды
Театр моды ТюмГУ, художествен

ный руководитель Ольга Пирожкова, 
Стиль-студия «Колорит», модельер 
Виктория Сахарова - коллекция «За 
цветами в зимний лес», лауреат.
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Природа все покрывает любовью,
призывая человека осознать себя, свои деяния

ВИК ТОРИЯ НЕ311Л11СКИХ

Полтора десятка лет назад, в 
начале 90-х, он, подобно многим рос
сиянам, «не вписался» в очередной 
вираж отечественной истории и ос
тался без работы. Да не простой, 
а любимой работы, путь к которой 
у него, коренного сибиряка Николая 
Змановского, начался едва ли не с 
трехлетнего возраста. Тогда отец 
впервые взял его (самого младшего 
из четырех детей) в лес.

Больше всего Коле понравилось 
наблюдать жизнь лесных обита
телей. Подростком он подолгу 
пропадал в окрестностях поселка, 
собирал грибы, ягоды, рано научил
ся добывать дичь и ловко управ
ляться с рыболовной снастью.

Школьную программу по при
родоведению Николай освоил на 
практике: самостоятельно рисо
вал топографические карты, делал 
описание охотничьих угодий, вел 
дневник фенолога. Проблемы - куда 
пойти учиться по окончании сред
ней школы - у него не было. Как не 
возникло сомнений и относительно 
трудоустройства в дальнейшем: 
конечно, в Кондинском, где прошли 
детство, юность, где жили роди
тели, где окрестные леса стали для 
него вторым домом.

Из биографии
Николай Дмитриевич Змановс- 

кий родился 16 июня 1964 года в селе 
Зенково (ХМАО). Окончил Не- 
ркутский пушно-меховой техникум 
по специальности охотовед-зверо
вод. Служил механиком-водителем 
в Забайкальском и Дальневосточном 
военных округах. Не женат. Крещен 
в православной церкви в 1993 году. 
С 1987 года работал охотником- 
промысловиком в Кондинском ко- 
опзверопромхозе, с 1989 - главным 
охотоведом Кондинского района. С 
1993 - безработный.

Он оказался практически 
единственным дипломированным 
специалистом в районе. Да и по 
всей России тогда из двух с полови
ной тысяч охотоведов лишь треть 
имела специальное образование.

Работа
О причинах увольнения он вспо

минает неохотно, пряча за усмешкой 
тлеющую с тех давних пор обиду.

- Нет, а что прикажешь делать 
с таким вот горячим, молодым, дип
ломированным, инициативным? Ко
торый предлагает местной власти 
ввести запрет на добычу северного 
оленя? Потом пытается тех же людей 
убедить не выдавать лицензий столь
ко, сколько им хочется? И ведь прав 
был! В Кондинском районе исчез 
лось, выбит олень... Даже браконье
ры озаботились: «Дичи-то, Николай, 
совсем не стало! - недавно земляк мне 
пожаловался. - Раньше ворвешься 
в табун оленей, так одним выстре
лом штук шесть-семь и уложишь. 
А сейчас езжу-езжу - и следа нет!» 
(смеется).

Чем больше человек общается с природой, тем 
яснее он осознает свое место в этом мире. Он 
почти физически начинает ощущать хрупкость 
всего сущего. Поэтому все преобразования на 
«ура», все приватизации и переделы собствен
ности вызывают в нем все что угодно, кроме оп
тимизма...

- Много ли претендентов на
шлось на твое место?
- Очень. Более предприимчи

вых, сговорчивых. Определили на 
эту должность зрелого человека из 
Общества охотников, исполнявшего 
обязанности охотоведа.

- Это означает, что профессия 
охотоведа не требует специ
альной подготовки, достаточно 
лишь какнх-то практических 
навыков?
- Ну, вот, к примеру, если со

стояние популяции северного оленя 
оценивается по 35 параметрам, так 
как сама думаешь, нужна здесь под
готовка? Или миграционные скопле
ния каких-то животных, сигналящие 
о неблагополучии в другом регионе, 
можно по неосведомленности при
нять за рост их численности. То есть 
животные могут попросту вымирать, 
а мы будем бодро рапортовать об их 
благополучии и процветании!

За полтора десятка лет, что 
прошли с тех пор. как Николай ли
шился работы, жизненный путь 
его состоял, как кажется, из одних 
неожиданных поворотов: поно
марь в храмах Тюменской, а затем 
и Курганской епархий, грузчик в 
продуктовом магазине, охранник 
на базе, студент-заочник Тоболь
ской духовной семинарии, № 13447 
в Центре по трудоустройству в 
Тюмени...

В его неспешном повествова
нии просвечивает бродячий сюжет 
об очарованном страннике, а в нем 
самом есть что-то от многочис
ленных, столь любимых русскими 
писателями, героев-правдолюбцев, 
неустанно взыскующих истины.

- Словом, я оказался не нужен со 
своим пытливым умом и стремлением 
изменить что-то к лучшему...

- Выходит, кадры тогда уже 
решали не все?
- Все. Но локально. В Тюмен

ской области, где на первом месте 
- добыча нефти, газа, лесопользова
ние, все остальное - на периферии, 
как развлечение.

- А ты не пробовал освоить 
смежную профессию? Стать, 
например лесником?
- Зачем? У лесников сейчас нет 

ни прав, ни возможностей. Охраны 
нет, с пожарами бороться не могут, 
что-то вроде придатка к лесообраба
тывающей промышленности.

- Но желание-то продолжить 
образование по специальнос
ти, наверное, не раз возника
ло за эти годы?
- Высшее образование по моей 

специальности связано с укло
ном в биологию, в теоретичес
кие разработки. А я - практик. 
Поверь, моих знаний достаточно 
для работы, которой я хочу и могу 
заниматься - охраной животных 
заповедным делом, промысловым 
хозяйством...

- А что ты сделал для того, 
чтобы о тебе знали как о спе
циалисте?

- Когда стало понятно, что ни в 
Тюмени, ни в других городах, где 
я бывал - Кургане, Шадринске, 
Шумихе - работу по специальности 
найти просто нереально, вернулся 
назад в Кондинское. Предложили 
работу в Белоярском, но, понима
ешь, я район наш изучил как свои 
пять пальцев, да и население у нас 
стабильное в отличие от других райо
нов Севера. Отправился на прием к 
депутату окружной думы в декабре 
2003 года, был в районной админис
трации. Просил содействия в трудо
устройстве здесь, в нашем районе. 
Обещали, что все устроится в бли
жайшее время.

- Много воды утекло с тех 
пор...
- Это означает только, что сейчас 

нужны другие люди, но настанет 
пора, когда будут востребованы мои 
знания, опыт. Я не отчаиваюсь. Че
ловек может приносить пользу об
ществу, даже если общество в нем 
не нуждается!

- Давай твой рецепт оптимиз
ма.
- Ничего нового. Когда ненаро

ком покажется, что твой крест невы
носимо тяжек, оглянись - другим-то 
намного труднее! Кого-то утешишь, 
кому-то поможешь - вот и забыл о 
своих неурядицах. Есть руки-ноги, 
дышишь - радуй близких и тех, кто 
просто рядом!

Лес
Давно разменяв пятый десяток, 

бывший главный охотовед Кондин
ского района, а ныне - безработный 
«со стажем» Николай Змановский 
все еще не теряет надежды при
годиться там, где родился. Ради 
этого сейчас, чтобы обеспечить 
необходимый жизненный минимум, 
занимается заготовкой дикоро
сов, рыбным промыслом, неделями 
живет в лесу - не привыкать!

Представить его городским жи
телем у меня никак не получает
ся, настолько он естествен здесь, 
среди сосен, белого мха, у костра 
на берегу озера Сыртыпсуй, что в 
окрестностях Кондинского, где и 
состоялась наша беседа. Он доско
нально изучил традиции и законы 
природного мира, понимает язык 
его обитателей и отлично умеет 
говорить на нем (сама слышала, 
как Николаю «отвечал» местный 
филин!). Он - такая же неотъем
лемая часть этого благословенно
го лесного края, как и любая птица, 
зверь, травинка...

И даже то, что он легко ци
тирует на память своих любимых 
Пушкина, Чехова, Лескова и моего 
любимого Джона Донна, неспособно 
разрушить это впечатление.

- Как долго ты можешь про
жить в лесу, не возвращаясь 
домой?
- Не более полугода.
- А страшно бывает?
- Конечно, заяц, например, зата

ится до последнего, пока сапогом не 
заденешь, а после - как сиганет из- 
под ног, аж оторопь берет! Как-то 
одна из встреч с «хозяином тайги» 
чуть в миноре для меня не закончи
лась - сам виноват был. В сумер
ках преградил мне тропу солидный 
самец с четверть тонны весом. 
Я решил его спугнуть - «уступи 
дорогу!», а он на добыче стоял... А 
один раз сидел на пригорке у воды, 
делал облас, жарко было, разде
лся до белья. Вдруг тень накрыла. 
Я поднял голову: в метре от меня - 
орлан-белохвост, когти раскрыты! 
Видно, с лебедем меня перепутал, да 
вовремя спохватился, взмыл вверх,

только сучья затрещали да ветки 
посыпались. А если серьезно, то в 
лесу самый страшный зверь - это 
человек, еще отец мне говорил. Но, 
заметь, человеку в лесу должно быть 
хорошо. А если ему здесь жутко, 
плохо и он что-то старается преоб
разить вокруг себя - срубить, сжечь, 
зашуметь - это говорит о том, что он 
полностью оторвался от той пупови
ны, которая связывала его с мате
рью-природой.

- А вообще-то есть какие- 
нибудь правила общения с 
живой природой, хотя бы и не
гласные?
- Взаимоуважение и соблюдение 

дистанции. Не стоит проявлять по
вышенное любопытство, навязывать 
лесным обитателям свою дружбу, 
пытаться приручать. Это всегда 
заканчивается для них печально. 
Лучше помочь в трудное время: вода 
большая - свали пару бревен, травы 
набросай. Вот и утке есть где загнез- 
диться, или ондатра хатки построит. 
Принеси кусок соли - придет лось. 
Природа многократно отблагода
рит тебя за такую малость. Человек, 
будучи в гармонии с природой, даже 
жилище построит себе, не разрушая 
природного ландшафта. Но начать 
может быть с того, что убрать за 
собой все следы своего пребывания в 
лесу и не сделать ни одного лишнего, 
неоправданного выстрела...

- Открывалось ли тебе в приро
де то, что не очевидно, скажем, 
городскому жителю?
- Да. Отношение природы к че

ловеку. Это весьма поучительно. Я 
вот иногда пробегаю по тем местам, 
где детство прошло, юность, и испы
тываю какое-то щемящее чувство, 
видя разруху, кучи мусора, затесы, 
засохшие деревья, следы пожаров. 
То есть человек, судя по его делам, 
сегодня просто ненавидит окружа
ющий мир. Но природа-то, приро
да все те раны, которые ей наносят 
попытками преобразить в «лучшую» 
сторону, врачуете какой-то материн
ской нежностью! Словно приговари
вает: «Все будет хорошо... пробьется 
травка, затянутся молодой порос
лью вырубки, исчезнет нефтяная 
пленка...». Природа все покрывает 
любовью, призывая человека осоз
нать себя, свои деяния. Вот мох, по 

которому мы идем, подрастет за год 
на полмиллиметра, значит, этой ве
точке 200-300 лет. Что же тогда 
жизнь человека по меркам природы? 
В сравнении с этой веточкой? Миг!

Пока баланс окончательно не 
нарушен, изменить что-то можно. Я 
считаю, что и охотоведение должно 
развиваться в рамках экологического 
образования.

Охотоведение и охота
- А в чем, по-твоему, смысл 
деятельности современного 
охотоведа? Поделись, раз уж 
заговорил.
- Охотовед - это буфер между 

миром животных и миром людей. 
Цель его работы сейчас, я думаю, 
сделать взаимодействие этих миров 
менее губительным и для природы, и 
для человека.

- Даже так! Может быть, охо
товедение способно еще и 
нравственно усовершенство
вать человека?
- Общение с природой облагора

живает любого человека. Но охото
вед по роду занятий призван глубже 
вникать во все природные явления, 
тоньше чувствовать животных, чем, 
допустим, лесоруб, охотник или 
лесник. К сожалению, у большинс
тва «конкретно» мыслящих людей 
эта профессия ассоциируется только 
с широкими возможностями обеспе
чить себя и семью полным набором 
благ, которые считаются необходи
мыми для современного человека. Да 
и круг общения привлекает: сплош
ные VIР-персоны, главы админист
раций, авиа- и нефтяных компаний 
- словом, все, кто имеет власть и 
деньги. Соблазн большой еще с со
ветских времен...

- Раскрой секрет: каким обра
зом столь трепетное отноше
ние к природе ты мог сочетать 
с охотничьим промыслом?
- Никого секрета нет. Я по сутки 

остался охотником-промысловиком. 
Это предполагает серьезное отноше
ние к охоте.

- Что это значит?
- Это значит, что я возьму в руки 

ружье только тогда, когда возникнет 
крайняя необходимость добыть про
питание. И если есть возможность 
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оставить рябчика, глухаря, утку - ос
тавлю. Прихожу из года в год на одно 
и тоже место и мне радостно, что я 
не стрелял, что дичь плодится, пусть 
даже в таком мини-масштабе. А на 
будущий год загнездятся эти утки, и 
глухари принесут здесь потомство.

- Охота все больше напоми
нает дорогой, элитарный вид 
спорта, но никак не единс
твенный способ добыть про
питание...
- Зов крови, как и миллионы 

лет назад. Мужчина - либо воин, 
либо охотник, добытчик, настоящее 
мужское занятие. Раньше мамонта 
добывали, теперь - утку. Но, дейс
твительно, доступ основной массы 
охотников ограничен недостатком 
ГСМ, стоящих недешево. Нет ма- 
^^дельных проблем - пожалуйста! 
^Комфортность пребывания, и тех
ническое снаряжение на самом сов
ременном уровне! Охота ведется на 
вездеходах, вертолетах, нередко в на
рушение всех сроков и запретов...

-Ну и что с того, что ты сберег 
одну утку? А другой их отстре
ляет десятками в сезон и вне 
сезона...
- Разнузданная стрельба - это 

та же страсть, что и лудомания, 
например. Человек, стреляя из 
спортивного интереса, начинает 
возбуждаться от вида крови, от 
того, как он хорошо и метко стре
ляет... Он начинает убивать, чтобы 
получать удовольствие. Участь 
такого «охотника» даже если он не 
попался, по-моему, незавидна. Я 
знаю многих людей, которые, до
стигнув зрелого возраста, оставля
ли охоту. Прежде всего, настоящие 
зверовые охотники, занимавшиеся 
^Вычей лоси, медведя- Мне ка
жется, что со временем человек, 
становясь более мудрым, отклады
вает ружье, осознавая, что в обще
нии с природой главная цель - не 
трофей, окровавленная тушка или 
кусок мяса, а само общение... Да, 
думаю, никому не хотелось бы ока
заться в перспективе среди одних 
только «санитаров» вроде серой 
вороны. Вид, которому все нипо
чем! Не пропустит ничего живого, 
а вся деятельность человека и ее 
отходы весьма способствуют росту 
численности этих «санитаров». Вот 
почему многие предпочитают другие 
увлечения, менее разрушительные, 
нежели убийство животных.

- А ведь были времена, когда 
природоохранных служб не су
ществовало и этот самый «зов 
крови» не регламентировался 
сводами законов...
- Да. И совсем недавно. Но если 

человек нарушал общепринятые 
нормы, некий нравственный закон, 
общество отторгало его. От деда - 
отцу, от отца - сыну передавалось бе

режное отношение к природе. Нельзя 
трогать птицу, когда она вьет гнездо! 
У ханты и по сей день, есть места, 
где в определенное время нельзя по
являться...

Предки. Вера
CeAfcuHoc предание Змановс- 

ких гласит. что в середине XVII 
века, когда начал строиться То
больск, в Сибирь с Западной Укра
ины прибыли четверо братьев для 
постройки и росписи храмов. Среди 
них был Петр Григорьевич Зма- 
новский. к нему и восходит ветвь 
Змановских-кондинуев. По окон
чании работ в Тобольском Софий
ском соборе Петр Григорьевич на 
заработанные деньги купил землю 
у абринских остяков и построил 
деревню в 50 километрах от ны
нешнего Ханты-Мансийска вверх 
по Оби. Документальным тому 
подтверждением является купчая 
крепость с гербовой печатью, най
денная в деревне Скрипуново и 
хранящаяся сейчас в Ханты-Ман
сийском краеведческом музее. В ней 
упоминается имя Петра Зманов- 
ского. Николай рассказывает, что 
его предки были людьми весьма об
разованными для своего времени, 
обосновавшись, стали крестья
нами. С местными жителями не 
ссорились, наоборот, учили пахать 
землю, варить рыбу. До сих пор 
дома у него хранятся веши, сде
ланные местными жителями, чьи 
предки соприкасались с предками 
Змановских.

- За что ты благодарен пред
кам?

- Благодаря предкам мой путь к 
вере был проще, чем, может быть, 
у многих моих современников. В 
нашем роду - священники, ико
нописцы, репрессированные были 
среди них, как дед, например, по 
материнской линии, служивший 
недалеко отсюда, в Болчарах. Я и 
воспитывался в семье, где весьма 
почитались православные тради
ции.

- А крещен был почти тридца
тилетним!

- Крещен был во младенчес
ком возрасте, в деревне, в годы 
хрущевской оттепели - и этим все 
сказано. Время новых гонений на 
церковь. А в 93-м году таинс
тво было совершено полностью, 
в храме.

- Несколько лет ты нес послу
шание в храмах Тюмени и за 
ее пределами. Это по велению 
души или в поисках работы?

- Я бы сказал не только из-за 
отсутствия работы, но и из любви 
к краеведению.

- ?!
- Хотел знать как можно 

больше о митрополите Филофее, 
много сделавшем для просвещения 
здешних народов, для становления 
образования в Сибири.

- А не проще было отправить
ся в архив?
- Мои перемещения лишь на 

первый взгляд хаотичны. Всякий раз, 
оказываясь на новом месте, я вскоре 
понимал, что это не случайно. На
пример, в 2000 году нес послушание 
ночного сторожа в Тюменском Гео
ргиевском храме, полуразрушенном 
тогда еще. Как-то задремав ночью, 
увидел некоего митрополита в белом 
клобуке, с посохом. Он шел по храму, 
и за ним что-то было написано золо
том. в том числе и годы жизни. По
нятно, чьи?

- Святителя Филофея?
- Конечно! А ведь о том, что в 

Георгиевском храме хранятся под 
спудом его мощи, я тогда не знал. 
Сомнения были: не почил ли митро
полит на местах своих миссионерс
ких подвигов, потому что у нас при 
строительных работах были обнару
жены останки человека с длинными 
волосами, наперсным крестом и в 
священническом облачении? А тут 
я убедился, что это не так. 11одошел 
утром к отцу дьякону, ответственно
му за храм, и спросил: «Нетли здесь 
захоронения замечательного челове
ка?» А он: «А ты откуда знаешь?» 
Я не стал объяснять. Потом волею 
судьбы оказываюсь в Курганской 
епархии, в селе Крестовском - на 
родине Константина Дмитриевича 
Носилова.

- Краеведа?
- Да, он оставил первое под

робное и достоверное описание 
поездки по нашей земле, расска
зал о северных народах - ханты, 
манси, о нашем поселке! Он сделал 
первые фотографии нашего края! 
И вот, представляешь, через сто с 
лишним лет, как он побывал у нас, 
я брожу по старому заброшенному 
кладбищу в Крестах, смотрю на его 
могилу, счастлив, что дышу этим 
воздухом... Я знал об этом ученом 
с 1987 года, и он оказался мне очень 
близок. Ты только послушай, что 
он пишет: «Любите лес, в нем Бог. 
Несчастны ли вы, идите лечить туда 
сердечные раны. Счастливы ли вы, 
идите туда, чтобы полнее было ваше 
личное счастье». С ним трудно не 
согласиться...

***

- Как ты представляешь свое 
будущее? Радужные перспек
тивы или череда унылых дней, 
полных забот о выживании? 
Что-то согревает тебе душу?
- Я думаю, что человек до конца 

своих дней возрастает в поисках 
смысла жизни. Самое главное - вера 
в Божий промысел, в то, что ничего 
не совершается без соизволения на 
то свыше. А без трудностей никак 
нельзя: они способствуют духовному 
росту. Гладкая жизнь - забыт Богом 
человек! Но как бы ни сложилась моя 
дальнейшая судьба, я не мыслю себя 
без близких, дорогих мне людей, без 
естественной природной среды и ... 
работы по душе!

КОНКУРС

Елена танцевала
с удовольствием

ЕВГЕНИЯ БАШ. 
фото Д. Зиновьева

Получить признание зала на все
российском конкурсе в Екатеринбур
ге, в котором 13 участниц из 20 - из 
Екатеринбурга... А Лена Классика 
из Тюмени... Зрителя не обманешь!

Всего во Всероссийском конкурсе 
«Мисс Юридическая Россия - 2008» 
участвова.\и 20 девушек из Москвы. 
Санкт-Петербурга. Улан-Удэ. Ижев
ска, Саратова, Перми. Екатеринбурга 
и Тюмени. Пятикурсница Института 
государства и права ТюмГУ’ Елена 
Классика попала туда по результа
там ежегодного конкурса «Мисс и 
Мистер ИГиП», который она выиг
рала, еще будучи студенткой т[>етьего 
курса в 2006 году. В конкурсах красо
ты разных уровней, кроме этого, она 
никогда не участвовала. Больше инте
ресовалась избирательным правом.

Еще с девятого класса, когда пос
тупила в гимназию при Тюменском 
госуниверситете в историко-право
вой класс. Тогда и захотелось стать 
юристом. Сейчас Лена пишет диплом 
по формированию волеизъявления 
избирателей на выборах в органы 
публичной власти в России, проходит 
стажировку по программе аппарата 
губернатора Тюменской области. А 
между тем - конкурс. Случайно.

Вроде бы все как на настоящих 
конкурсах красоты: жесткое расписа
ние. постоянные репетиции, съемки, 
фотосессии, дефиле. Но отношение 
участниц другое. Как говорит Лена, 
в этом и специфика конкурса, в ко
тором девушки не подпиливают друг 
ДРУТ каблуки и не рвут платья. Все 
совсем наоборот. Бескорыстная под
держка и помощь. Даже когда тест по 
теории государства и права писали, 
как за школьной партой помогали 
друг другу.

К финальному шоу девушки го
товились целую неделю. Вставали в 
восемь, без сил приходили в десять. 
Постоянное движение, в потоке ко
торого выбирали самое главное - не 
просто красавицу, а юридическую 
красавицу.

Елена Классина - одна из трех 
девушек, которые помимо теста за
щищали свои доклады на конферен

ции «Эволюция российского права» 
в Уральской государственной юри
дической академии. По результатам 
этих двух испытаний тюменская кра
савица Лена - «Мисс Интеллект».

«Может, на другом подобном 
конкурсе победа в этой номинации 
была бы и не так приятна. Но здесь 
это много д.\я меня значит. Ведь кон
курсная комиссия формировалась из 
специалистов УрГЮА, видных де
ятелей в сфере прав человека. А в их 
объективности я не сомневаюсь!»

А вот стать еще и « Мисс зритель
ских симпатий» Лена никак не ожи
дала. И сейчас даже не знает, чем 
смогла так обворожить зал. « Может, 
сказался танец, который я танцевала 
с огромным удовольствием!» Может, 
и сказался. Ведь Лена несколько лет 
танцует в Театре пластики « Европа». 
Поэтому определенная подготовка и 
позволи.\а отдать всю положнте.кьную 
энергетику в зал. которая вернулась в 
виде зрительского признания.

В Тюмень Лена вернулась с по
зитивными эмоциями. Особенно в от
ношении людей. По се словам, все до 
одной девушки были достойны титула 
«Мисс Юридическая Россия». Ведь 
красота - оценка субъективная, а де
вушки еще и умные. «Эти девушки - 
олицетворение ума и красоты в одном 
лице. И ты среди них. Безумно прият
но!» - говорит Елена, подчеркивая, что 
этот конкурс жестко ломает стереотип, 
что красивая девушка не может бьггъ 
умной. Ведь это не просто конкурс 
красоты, это конкурс «юридической» 
красоты. А в «Мисс Юридической 
России», по словам студентки, важна 
внутренняя красота и энергетика, ко
торые при небольшом усилии из любой 
девушки сделают красавицу.

Елена, как выяснилось. Пре
красная, в своей жизни перепробо
вала много занятий: и хореографию, 
и вокал, и большой теннис, и скало
лазание. И в ближайшем будущем 
обязательно откроет для себя что-то 
новое. Но все-таки основная ее де
ятельность - юридическая.

«Мы - представители одной из 
древнейших профессий. И должны 
показать уже взрослому и подраста
ющему поколениям, какие девушки 
построят будущее, красивое юриди
ческое будущее России!»

ТюмГУ в Интернете - www.utmn.ru

http://www.utmn.ru
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Эколого-географический 
факультет ТюмГУ:
исполнение мечты

ЛАРИСА СПИЦЫНА
Любишь путешествовать? Меч

таешь объездить всю Россию и 
увидеть мир? Тебя волнует экологи
ческое состояние окружающей среды 
и ты мечтаешь о его улучшении? 
Тогда тебе прямая дорога на эколого- 
географический факультет ТюмГУ. 
Здесь ты, абитуриент, сможешь не 
только реализовать мечты детства, 
но и получить востребованную в се
годняшней России профессию.

Сейчас на ЭГФ готовят геогра
фов, геоэкологов, экологов-приро- 
допользователей, специалистов по 
сервису и туризму, информатиков в 
области географии, в этом году будет 
первый набор инженеров-гидрологов. 
Уже скоро дипломы получит первый 
выпуск бакалавров по направлению 
«Экология и природопользование», а 
сейчас в ТюмГУ совместно с вузами 
Германии и Франции разрабаты
вается международная магистерс
кая программа «Геоэкологические 
основы устойчивого водопользо
вания». Через год на ЭГФ откро
ются исключительные по важности 
для нашего региона магистерские 
программы «Трансформация лан
дшафтов при недропользовании» и 
«Ландшафтное планирование», раз
виваться будут и такие направления, 
как «Экологическийтуризм», «Эко
логический менеджмент» и др.

Учеба на колесах
Студенты и преподаватели эко

лого-географического факультета 
участвуют в уникальных экспеди
циях в различные уголки России и 
ближнего зарубежья. Летом 2000 г. 
географы во главе с деканом Сергеем 
Лариным совершили восхождение на 
самую высокую точку Урала - гору 
Народную и водрузили там памят
ный знак, посвященный 75-летию 
ТюмГУ и высшего образования в 
Тюменской области.

Первокурсники проходят летнюю 
учебную полевую практику по гео
логии, метеорологии и топографии 
в течение пяти недель на живопис
ной базе «Лукашино» в 40 км от 
Тюмени. Второкурсникам повезло 
еще больше - полевую практику по 
гидрологии, биогеографии и ланд- 
шафтоведению они проходят на... 
берегу Черного моря, на базе ТюмГУ 
«Солнышко», расположенной не
далеко от г.Туапсе. Там студенты 
изучают флору и фауну одного из 
интереснейших мест Кавказа, учатся 
составлять ландшафтные и ландшаф
тно-экологические карты, а также 
знакомятся с особенностями тех
нологических процессов различных 
предприятий г.Туапсе. Подобной 
базы нет ни у одного вуза Урала и 
Сибири. А с прошлого года студен
ты ЭГФ получили в свое распоря
жение восточный форпост ТюмГУ 
- учебно-научную базу «Максимиха» 
на берегу озера Байкал.

С 2001 г. факультет совмес
тно с Региональным институтом 
международного сотрудничества 

ТюмГУ работает с вузами-парт
нерами из Германии, Великобри
тании, Финляндии, Чехии. А это 
внедрение европейских стандартов 
образования (поэтому переход на 
двухуровневую систему образо
вания для ЭГФ болезненным не 
будет) и взаимный обмен студен
тами. Например, прошлым летом 
на базе отдыха «Солнышко» и в 
Лукашино проходили практику 
студенты немецких и французских 
вузов, а осенью наши студенты по
ехали на трехмесячную стажиров
ку в Европу. С января этого года 
открыт очередной конкурс на про
хождение международных стажиро
вок, и залогом прохождения такого 
конкурса является отличное владе
ние иностранным языком - англий
ским, французским или немецким. 
Как правило, для студентов ЭГФ 
это не сложно - на факультете ра
ботает специализированная кафедра 
иностранных языков. В этом году, 
кстати, будущие географы и экологи 
изучали даже итальянский язык под 
руководством Алессандры Пиатти. 
Студенты кафедры социально
го сервиса и туризма также часто 
гостят в Европе - таковы плюсы их 
будущей профессии!

Незаменимым быть 
приятно

«Востребованность выпускников 
ЭГФ с каждым годом все растет», - 
отмечает директор Центра карьеры, 
практики и трудоустройства ТюмГУ 
Валерия Яцун. Также Валерия Вик
торовна сообщила, что именно сейчас 
идет заключение договоров о практи
ке и последующем трудоустройстве 
с Росимуществом - этой организа
ции нужны специалисты кадастро
вого дела.

Напомним, что в 2007 году 
ТюмГУ в числе четырех вузов 
УрФО выиграл грант в рамках наци
онального проекта «Образование». 
Инновационная образовательная 
программа ТюмГУ, посвященная 
обеспечению эффективности при
родопользования в условиях Запад
ной Сибири, как никогда актуальна 
для нашего региона. Так что теперь 
ТюмГУ обладает всеми ресурса
ми, необходимыми для подготовки 
незаменимого, владеющего всеми 
современными технологиями профес
сионалов в области гидрологии, эко
логии, природопользования.

«Уже сейчас инженеры-гидро- 
логи чрезвычайно востребованы, а 
ведь в ближайшее время промыш
ленные мощности будут смещаться 
на Средний, Приполярный и Поляр
ный Урал, на северо-восток Тюменс
кой области, на север Красноярского 
края, где водные ресурсы изучены 
очень слабо, а без специфических 
гидрологических знаний освоение 
новых территорий невозможно», 
- отмечает исполнительный дирек
тор Инновационной образователь
ной программы ТюмГУ, кандидат 
географических наук Виталий Хо- 
рошавин.

На основе передовых програм
мных продуктов фирм Esri и Lieca 
в ТюмГУ создан Учебно-научный 
центр геоинформационных техноло
гий приема и обработки космических 
снимков, оснащенный 15-ю рабочими 
станциями. Кроме того, закуплено 14 
фотограмметрических станций для 
обучения студентов эколого-геогра
фического факультета современным 
методам дешифрирования космичес
ких и аэрофотоснимков. Эти методы 
позволяют вести мониторинг эколо
гических нарушений в режиме реаль
ного времени.

Летом этого года начнет рабо
тать полигон «Приобский» (60 км от 
Ханты - Мансийска ), оборудованный 
в рамках инновационной програм
мы ТюмГУ. В составе полигона - 17 
мобильных вагончиков, мобильные 
плавсредства и оборудование для 
сбора нефти с поверхности водо
емов, передвижная аккредитованная 
химическая лаборатория, комплекс 
регенерации отходов гидроразрыва 
пластов и др. эксклюзивное обору
дование. Редкому российскому сту
денту удается увидеть подобное, не 
говоря уже о возможности научиться 
пользоваться. «Уже сейчас большое 
количество студентов ЭГФ трудо
устраиваются, еще не окончив вуз, а 
80% выпускников работают по спе
циальности, - делится с нами Вита
лий Хорошавин, сам геоэколог по 
специальности, - наши подопечные 
пользуются спросом у таких компа
ний, как «СибНАЦ», «СибГео», 
«Гипротюменьнефтегаз», «Западно- 
Сибирское аэрогеодезическое пред
приятие» и др.

К сожалению, в последние годы 
резко ухудшилась экологическая об
становка, и на первый план вышли 
проблемы экологического монито
ринга, анализа последствий освое
ния нефтегазовых районов Западной 
Сибири, геоинформационного обес
печения исследований и т.д. поэтому 
ни один выпускник эколого-геогра
фического факультета без работы не 
останется.

Факультет имеет современные 
лаборатории почвоведения, картогра
фии, фотограмметрии, радиационной 
экологии, дистанционного зондиро
вания, геологии, лингафонный ка
бинет, два компьютерных класса, 
красивое кафе.

В числе научных проблем, нахо
дящихся в центре внимания ученых 
эколого-географического факуль
тета, - ландшафтное картогра
фирование, изучение почв и их 
геохимических особенностей, рас
тительности, ресурсов озер, прудов 
и водохранилищ, экологического со
стояния малых рек и озер, снежного 
покрова и его влияния на хозяйс
твенную деятельность, состояние 
атмосферного воздуха, рельефа, 
экзогенная геодинамика, эволюция 
озерно-болотных экосистем в голо
цене, палеоэкология и др.
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